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1 Begrüßung 

Um 19:05 Uhr eröffnet der Vorsitzende des Stadtjugendrings Erlangen, Andreas Drechsler, die 
Herbstvollversammlung im Ratssaal.  
Er begrüßte alle Delegierten und dankte herzlich für ihr Kommen. Ebenso möchte er Herrn Dieter 
Rosner (Referent für Jugend, Familie und Soziales), Frau Andrea Winner (Stadträtin), Herrn Clemens 
Heydenreich (Stadtrat), Frau Annika Klarner (Stadträtin), Herrn Christian Schübel-Gabler (Jugendamt), 
Frau Paula Hofer (Amt für Stadtteilarbeit) und Herrn Sebastian Lange (stv. Vorsitzender KJR ERH) 
willkommen heißen. 
Danach dankte er dem Geschäftsstellen-Team, der Geschäftsführerin Veronika Lauterbach und dem 
gesamten Vorstand des SJR der vollständig erschienen ist, auch vor allem für die Vorbereitungen. 

2 Formalien 

2.1 Festlegung der Beschlussfähigkeit 
Von insgesamt 64 Delegierten sind 50 Delegierte anwesend. Die Beschlussfähigkeit der 
Herbstvollversammlung wird somit festgestellt. 

2.2 Genehmigung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wurde mit der Einladung an alle Delegierten fristgerecht verschickt. 
Als Ergänzung wurde ein Dringlichkeitsantrag vom Vorstand des SJR Erlangen vorgelegt und in die 
Tagesordnung mit aufgenommen. 
Die Tagesordnung wurde einstimmig angenommen 

2.3 Genehmigung des Protokolls der Frühjahrsversammlung vom 23.04.2024 
Zum Protokoll der Frühjahrsversammlung gab es keine Einwände. 
Das Protokoll wurde einstimmig angenommen 

3 Grußworte 

3.1 Dieter Rosner (Berufsmäßiger Stadtrat, Referat für Jugend, Familie und 

Soziales) 
Herr Rosner bedankte sich für die Einladung und kam als Vertretung von Herrn Oberbürgermeister Dr. 
Florian Janik. Zu der vorgezogenen Bundestagswahl, sprach er das Thema „Wie wählt die Jugend“ und 
wie erreicht man die Jugend an. Gerade in der Corona-Pandemie haben sich viele Jugendliche 
zurückgezogen. Gibt es z.B. einen Zusammenhang von jugendlicher Einsamkeit und dadurch 
Anfälligkeit von Verschwörungstheorien. 
Danach erläuterte er, was gerade in Erlangen passiert. Wie schließen wir die Lücke der hohen 
Steuerrückzahlung, um handlungsfähig zu bleiben. Dies trifft u.a. auch die Zuschüsse. Wie gelingt es 
die Ausgaben herunterzufahren, um einen genehmigungsfähigen Haushalt zu erhalten. Die 
Einsparungsmaßnahmen werden am kommenden Donnerstag (28.11.) in der Stadtratssitzung 
besprochen und die Entscheidung hierüber findet im Januar 2025 statt. Die Streichung der Projekte 
miteinandER und der Zirkus hinterlassen eine Lücke. Allerdings werden wir die Herausforderungen 
meistern und er bedankte sich für das Verständnis. 
  

50 Delegierte 
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4 Aktuelle Situation der Stadt Erlangen und die 
Auswirkungen auf die Jugendarbeit 

Herr Drechsler präsentiert die unten aufgeführten Punkte: 

4.1 Sachstandsbericht 
Globale Problemstellung → Haushaltsloch Stadt Erlangen 
→ Immenser Einbruch der Gewerbesteuereinnahmen im laufenden Jahr 

 
Die Mindereinnahmen können im 
Jahr 2024 nicht 

aufgefangen/kompensiert 
werden. Auch für 2025 ff. sind die 
Einnahme-Prognosen der Stadt 
deutlich schlechter. Wir müssen 
von einer langfristigen 
finanziellen Problemlage der 
Stadt Erlangen ausgehen. Wenn 
der Stadt Gewerbesteuer-
Einnahmen wegbrechen, 
resultieren daraus schmerzhafte 
Einschnitte in allen Bereichen der 
Stadt und des städtischen 
Haushaltes. 
 
 

4.2 Auswirkungen 

 

4.3 Beschreibung der nächsten Schritte 
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4.4 Fragen 
Herr Nippe (ASB) Gibt es schon Pläne, wie z.B. die Kürzung von Mitteln gehandhabt werden? 
Antwort von Herrn Drechsler: Es erfolgt eine Änderung der Zuschussrichtlinien, damit wir nicht in die 
Situation kommen, z.B. schon im Juli des Jahres, keine Zuschüsse mehr ausgeben zu können 
 
Frau Nowak (BdP) Wie wirkt es sich auf das Personal aus? 
Antwort von Herrn Drechsler: Bei Wiederbesetzungen sind wir mit der Stadt Erlangen im Austausch und 
ja, es hat Auswirkungen bei Projekt „miteinandER“, die wir versuchen durch evtl. Drittmittelförderungen 
zu kompensieren.  
 

5 Jahresplan 2025 

Herr Drechsler bittet nun die Mitarbeiter*innen der einzelnen Bereiche zu Wort. 
Als erstes stellt Herr Christian Kohlert die folgenden Folien vor: 
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Julien Straninger stellt das Projekt "Pioneers of Utopia" vor. Im Rahmen dieses innovativen 
Workshops trafen sich 10 Teilnehmer*innen und veranstalteten ein dreitägiges Bildungs-Live-
Rollenspiel, bei dem sie sich in die Rollen von Steampunk-Forscher*innen versetzten, die Fragen und 
Probleme der Demokratie diskutierten. Ihre Ergebnisse hielten sie als Text fest, der in eine 
"Weltenmaschine" gespeist wurde. Auf dem daraus resultierenden Szenario soll im Juni 2025 ein 
weiteres Live-Rollenspiel-Event für Kinder- und Jugendliche aufbauen, das sich kritisch mitbestehenden 
Herrschaftsstrukturen und einem positiven Blick auf die Zukunft beschäftigen wird. 

 
 
Christian Kohlert berichtet über die Idee eine Tasse als Tausch anzubieten: 

 
Im Anschluss erläutert Herr Christoph Bichler seine Punkte zum Thema „Prävention 
sexualisierter Gewalt“ 
 
Es geht um verschiedene Inhouse Schulungen bei Vereinen und Verbänden. z.B. „Prävention 
sexualisierter Gewalt für Führungskräfte aus Jugendverbänden“, „Fortbildung für Kontaktpersonen – 
Man braucht kein Superheld zu sein, um zu helfen“, Juleica-Schulungen zum Thema Prävention 
sexualisierter Gewalt und „Informationsabend für Eltern zum Thema „Prävention sexualisierter Gewalt“ 

 

 

 
  

Youth Empowerment Network 
bis Dezember 2024  - Personalwahl 
bis März 2025  - Einstellung einer*eines neuen Mitarbeiter*in 
ab Frühjahr 2025 - Einarbeitung des*der neuen Mitarbeiter*in 
   - Planung des weiteren Vorgehens zum Thema Prävention in den Vereinen 
 

Sonstiges 
Mitarbeit bei der Juleica Schulung, Einheit auf dem Juleica-Kongress, WE-Ausbildung auf der Burg 
Hoheneck. 



Protokoll der Herbstvollversammlung des Stadtjugendrings Erlangen  
Am 26.11.2024 im Ratssaal, Rathaus Stadt Erlangen 
 

26. November 2024 Seite 5 von 15 

 
Als nächstes berichtet Frau Magdalena Wagner über die neue Förderperiode 2025-2032  
„Partnerschaft für Demokratie“: 
 
 Rechtextremismus – soziale Ungleichheit – Vielfaltsskepsis 
 
Maßnahmenplan 2025: - Gründung eines Ämternetzwerkes 
   - Verbreiterung des (Demokratie-) Bündnisses 
   - Erstellung eines 8 Jahre Arbeitsplans 
Bisher geplante Veranstaltungen 2025: 
   - Debatten/Podium Bundestagswahl zum Thema soziale Ungleichheit/Armut 
   - Workshops an Schulen zur Bundestagswahl 
   - Vielfaltskonferenz Sommer 2025 
   - Kolonialismus-Ausstellung 
 
Danach stellt sich Herr Niklas Thiel vor, er ist zuständig für die Unterstützung der Vereine und 
Verbände 
 

Jahresplan für 2025 
 

 
         
 

 
 

Als Leitung vom Stadtteilhaus spricht Frau Birte Itta geplante Programmpunkte 2025 und 
hauseigene Veranstaltungen an: 
 

• Monatlich: Offener Treff – Kaffeeklatsch 2.0 

• Stadtteilkonferenz 

• Stadtteilfest im Juli 

• Hobbykünstler-Markt im Winter 

• Ladies Night (Flohmarkt für Frauen) im September 

• Kinder- und Babybasar im Sommer/Herbst 

• Hausversammlung Dezember 
 

Die Offene Kinderarbeit „FunKi“ bietet ein Pädagogisches Programm und Sonderaktionen an:  
 
Zur Teamstärkung wird ein Abteilungsentwicklungsprozess mit einer externen Beratung fortgesetzt und 
es findet ein Austausch mit Kindertreffs in Nürnberg statt. 
 
Schwerpunkte der Abteilung OJA für 2025 
 
In diese Richtung soll es gehen: 

• Organisation einer (Ferien-) Fahrt mit mind. einer Übernachtung, an der mind. sechs 
Jugendliche teilnehmen 

• Neuausrichtung der Nutzung der bisherigen Genderräume 

• Organisation eines kalten, ausgewogenen Essensangebot für die Jugendlichen an mind. einem 
Öffnungstag/Woche 

• Überarbeitung der Abteilungskonzeption und ggf. Anpassung des pädagogischen Angebots 

• Durchführung von drei Teamabenden für die OJA-Mitarbeitenden 
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• Organisation einer praxisorientierten Fortbildung für das gesamte OJA-Team 
 
Geplante Programmpunkte (Highlights): 

• Diverse Ausflüge (Indoor-Fußballhalle, Geiselwind, Trampolinhalle usw.) 

• Regelmäßiges Fußballtraining in der Gerd-Lohwasser-Halle 

• Neuwahl des Easthouse-Jugendparlaments (Ende März u. Ende September) 

• (Ferien-)Fahrt 

• „Bewerbungswoche“ für Ausbildungsplatzsuchende (professionelle Bewerbungsfotos, Üben 
von Vorstellungsgesprächen, Profi gibt Tipps für Bewerbungen usw.) 

• 20h JUZ (Jugendtreff ist 20 Stunden lang durchgängig geöffnet) 
 

Frau Clara Pröbstle, die Leitung vom Cafè Krempl, erläutert der Vollversammlung folgende 
Themen: 
 

• Nachdem Herr Dominik Hertel gegangen ist, kommt als neuer Mitarbeiter Herr Martin 
Meßbacher. 

• Der Umbau der Cafè-Räume ist abgeschlossen. 

• Das Fundraising für die Finanzierung des Umbaus im Innenhof läuft 

• und wenn möglich starten die Umbaumaßnahmen im Hof noch 2025 
  
Es treffen sich regelmäßig Gruppen im Cafè Krempl, z.B.  

• Die Kuh – Queerer Jugendtreff: Dienstag alle zwei Wochen 18-21 Uhr 

• Bei Krempls unterm Sofa – Studententreff: 1. Mittwoch im Monat 18-21 Uhr 

• (Brot für die Welt Jugend) 
 
Geplante Veranstaltungen sind Workshops in den Ferien, das Krempl Open Air am 01.05., ein MFM-
Pubertätsseminar für Mädchen am 08.02., Buß- und Bettag Legoaktion am Kinderbibeltag, Finissage 
Utopie Lorlebergplatz und Pioneers of Utopia an Pfingsten. 
Es besteht die Möglichkeit die Räumlichkeiten für Angebote zu nutzen. 
 

Bericht des Vorstandes: 
 

 
 
 

Auch 2025 findet wieder ein Bozen-Austausch statt: 

• Wann: 01.09.-07.09.2025 

• Übernachtung: gesamte Jugendherberge Bozen gebucht, mit 6 EZ und 55 Personen in 
Mehrbettzimmern 

• Finanzen: Förderung angefragt über Erasmus+ 

• Wer: Aus Erlangen können 25-27 Personen kommen 

• Programm: Schnitzeljagd, gemeinsam Essen, Party im Jugendclub, Ausflug ins Bozener 
Oberland uvm 

 
Bitte überlegt euch in eurem Verein, ob das für euch für eine kleine Gruppe in Frage kommt. 
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Anmeldung wird online über unser Portal freigeschaltet. Wir geben euch baldmöglichst Bescheid. 
 
Fragen und Anmerkungen: 
Herr Nippe (ASB) Miteinander wurde gestrichen. Warum dieser Bereich, die Gründe? 
Antwort von Herrn Drechsler: Die Kämmerei hat Vorgaben gegeben, es wurde von der Stadt Erlangen 
entschieden. Der SJR hatte keinen Einfluss. 
 
Frau Schwarzfärber (BDKJ) wünscht sich als Schulung „Erste-Hilfe für psychische Erkrankungen“ 
Herr Drechsler bedankte sich für den Vorschlag und nimmt ihn mit. 
 
Die Jahresplanung wird einstimmig angenommen. 
 

6 Kassenangelegenheiten 

Frau Lauterbach übernimmt den nächsten Tagesordnungspunkt. Der Haushalt des Stadtjugendrings ist 
in folgende Aufgabenbereiche, genannt Einzelpläne unterteilt: 
 

 
 
 

6.1 Nachtragshaushalt 

 
 
Der Nachtragshaushalt wurde einstimmig angenommen. 
 
6 b. Haushaltsplan 2025 
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Zum Haushaltsplan 2025 gibt es keine Rückfragen und er wird einstimmig angenommen. 
 

7 Nachwahl 

Sebastian Lange als Wahlvorstand übernimmt mit Johannes Bär und Christian 
Schübel-Gabler die Durchführung der Wahlen mit einstimmiger Zustimmung der Delegierten, diese 
beträgt 49. 

• zwei Vorstandsmitglieder 
Wahlvorschlag: 
 

• Nikolas Bischoff (Dachverband der Erlanger Jugendclubs e.V.) 

• Cynthia Froschauer (SJD-die Falken) 
 
Es gibt keine weiteren Vorschläge. 
Herr Bischoff wird durch Herbert Elsner vorgestellt, da er erkrankt ist. Eine schriftliche Bestätigung für 
die Kandidatur und eine Annahme der Wahl liegt vor. 
Frau Froschauer stellt sich selbst vor. 
Die Versammlung schreitet zur Wahl. 
 
49 abgebende Stimmen: Nikolas Bischoff – ja 39 Stimmen 
    Cynthia Froschauer – ja 49 Stimmen 
 
Beide nehmen die Wahl an. 

8 Anträge 

 

8.1 rdp Antrag: Veränderung der Zuschussrichtlinien 
 

49 Delegierte 

46 Delegierte 
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Michael John weist die Versammlung dadurch hin, dass es keine Förderung von Familienfreizeiten gibt. 
 
Beschlussfassung: Zustimmung 39 Enthaltungen 7, damit angenommen. 
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8.2 SJR Antrag: Änderung der Zuschussrichtlinien 
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Frage von Herrn Stefan Stöhr: Wie ist es angedacht, wenn noch was übrigbleibt? 
Sollten wir feststellen, dass im nächsten Jahr zur Herbstvollversammlung noch Mittel vorhanden 
sind, dann wird Nach-Bezuschusst, z.B. statt 5,50 € dann 6,00 € 

 

Einstimmig angenommen 
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8.3 SJR – Dringlichkeitsantrag 
Antragsteller: Vorstand des SJR Erlangen 
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Einstimmig beschlossen. 
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9 Sonstiges 

Herr Andreas Drechsler weist auf Drittmittel-Akquisen hin, die jetzt schon stattfinden, wie z.B. den 
Förderverein Cafè Krempl 
 
Herre Drechsler bedankt sich herzlich für die ehrenamtliche Arbeit im Stadtteilhaus (z. B. Kochen vom 
Herbert und Loki etc.) 
 
Frau Laura Schwarzfärber (BDKJ) ein möchte sich beim Vorstand und Team des SJR für die geleistete 
Arbeit und Einsatz in so einer Situation bedanken. 
 
Abschließend bedankt sich Herr Andreas Drechsler für die Beteiligung, das Kommen und das Beste aus 
der Situation zu machen. Wir schaffen es gemeinsam diese Krise zu meistern.  
 
Um 21:50 Uhr beschließt Herr Drechsler die Vollversammlung und lädt zur Frühjahrsvollversammlung 
am 08.05.2025 im Redoutensaal ein. 
 
Erlangen, den 26.11.2024 
 
 

Andreas Drechsler  Anja Herrmann 
Vorsitzender  Protokoll 

 


